EL PAÍS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

JUEVES 5 DE OCTUBRE DE 2023 | Año XLVIII | Número 16.873 | EDICIÓN MADRID | Precio: 2,00 euros



CLIMA La sequía cambia la vida a los pueblos de la Amazonia P29

EXPOSICIÓN El IVAM explora el arte popular a través de 300 creadores P32



22 sentencias del Constitucional permiten encajar una amnistía

Los fallos del tribunal de garantías y más de una treintena de tratados internacionales han reconocido la validez de la medida de gracia

XAVIER VIDAL-FOLCH, **Barcelona** Una ley de amnistía para los encausados por el *procés*, que forma parte de la negociación para una investidura de Pedro Sánchez, tiene encaje en la Ley Fundamental según el análisis de 22 sentencias del Tribunal Constitucional y distintos juristas consultados. Las amnistías de 1976 y 1977 no se consideraron contrarias a la Constitución, y la medida de gracia consta

en una treintena de tratados internacionales firmados por España, que forman parte del ordenamien-

to jurídico interno. El último ejemplo figura en una sentencia del Constitucional de 2022 que ci-

Sánchez y Díaz se proponen cerrar un programa de gobierno este mes

El organismo paralelo de Puigdemont hará una votación sobre la investidura

ta un convenio del Consejo de Europa de 1983 sobre personas condenadas que prevé la amnistía junto al indulto o la conmutación de penas. Otras sentencias sitúan la amnistía dentro del derecho de gracia, reconocido en la Constitución excepto en la forma de indulto general. Los expertos señalan que para el pleno encaje legal de una amnistía será clave su exposición de motivos.

PAGINAS 16 Y 17



EL SÍNODO DE LAS MUJERES. Por primera vez en la historia de la Iglesia católica, las mujeres tienen voz y voto en el sínodo. La asamblea, inaugurada ayer por el Papa en El Vaticano, acogerá debates entre el clero y los laicos sobre el futuro de la Iglesia para "iluminarla con nueva luz". Este sínodo, el más importante en el decenio de papado de Francisco, durará varios años. / gregorio Borgia (AP/LAPRESSE)

PÁGINA 27

España, sede del Mundial más global

El torneo de 2030 se jugará por primera vez en tres continentes. España, Portugal y Marruecos serán los anfitriones pero habrá partidos en Uruguay, Paraguay y Argentina

LADISLAO J. MOÑINO, **Madrid**La Federación Internacional de
Fútbol (FIFA) anunció ayer por
sorpresa que concede a la candidatura conjunta de España, Portugal y Marruecos el Mundial de
2030, con una salvedad: tres parti-

dos se disputarán en Uruguay, Paraguay y Argentina. Es una cesión a la candidatura alternativa en el centenario de la primera Copa del Mundo, en Uruguay. El torneo se celebrará así en tres continentes y en seis países, que estarán clasi-

ficados directamente. El camino se despejó al retirar Arabia Saudí su candidatura para centrarse en lograr el Mundial de 2034. El campeonato se celebrará en verano. El partido inaugural se disputará en Montevideo y se da por seguro que la final sea en el Santiago Bernabéu de Madrid el 14 de julio. El grueso de las sedes estará en España: aspiran 15 estadios. Participarán 48 selecciones, como ya ocurrirá en 2026. Páginas 38 y 39

Editorial en la **página 12**

Los Veintisiete desbloquean el pacto que endurece la migración

El entendimiento entre Alemania e Italia cierra años de disputas

MARÍA R. SAHUQUILLO, Granada Los Estados miembros de la UE cerraron ayer, tras años de duras negociaciones, el último capítulo del pacto migratorio. El reglamento de gestión de crisis restringe la entrada en territorio europeo y las solicitudes de asilo, según el borrador al que ha tenido acceso EL PAÍS. El punto de encuentro entre Alemania, que pedía salvaguardas, e Italia, que buscaba la máxima dureza, permite avanzar en la norma ante la cumbre que empieza hoy en Granada. PÁGINAS 2 Y 3

Unas 1.200 personas llegan en cayuco a la isla en solo dos días

El Hierro, la última ruta hacia Europa

MARÍA MARTÍN **San Andrés (El Hierro)** Los cayucos de colores se amonto-

Los cayucos de colores se amontonan en la isla de El Hierro, la más occidental de las Canarias. Unas 1.200 personas han desembarcado en solo dos días. La ruta directa desde Senegal permite a los migrantes sortear la costa mauritana, muy vigilada. PAGINA 23

Una trama de estudios científicos falsos enreda a un equipo español

MANUEL ANSEDE, **Madrid**Una red dirigida por un científico
indio había montado una megafábrica de estudios falsos que vendía su autoría a investigadores
ávidos por publicar rápidamente.
El ingeniero informático Rubén
González Crespo, vicerrector de
la Universidad Internacional de
La Rioja (UNIR), y tres de sus colaboradores suman 16 informes retractados. Sostienen que han sido
víctimas de un engaño. PAGINA 26